

Pontcerq  
61, avenue Aristide Briand  
35 000 Rennes  
Mail :pontcerq@gmail.com

Rennes, le 19 mars 2024

à :

Monsieur Jay Rowell  
Directeur du Centre Marc Bloch  
Friedrichstraße 191  
D-10117 Berlin  
Allemagne

Cher Monsieur,

Nous avons été informés que le Centre Marc Bloch organisait le 25 avril prochain, en lien avec le CIERA (Centre interdisciplinaire d'études et de recherches sur l'Allemagne), un stage intitulé : « BIEN DÉBUTER SA CARRIÈRE FRANCO-ALLEMANDE : IDENTIFIER ET VALORISER SES COMPÉTENCES ». (Cf. <https://www.ciera.fr/fr/manifestation/21315>)

Une telle caution, apportée par un Centre comme le vôtre, à des ateliers de valorisation d'un concept comme celui de « compétence » nous semble, pour dire le moins, inexplicable.

Nous vous informons dans l'urgence qu'un Appel vient d'être lancé contre l'intrusion du concept de compétence dans les établissements d'enseignement en France et dans les pays alentour. Il nous semblerait improbable que le Centre Marc Bloch ne puisse être en mesure de produire un éclairage théorique et critique sur cette question.

Nous vous joignons l'Appel, suivi de la liste des premiers signataires universitaires.

Évidemment, l'OCDE, l'UNICEF, l'UNESCO, le Conseil de l'Europe, les gouvernements des États, poussent à la compétence (concept de ressource humaine). Mais le Centre Marc Bloch ? N'a-t-il pas un devoir de distance critique à l'égard des concepts qu'il relaie, en particulier auprès de ses propres doctorantes et doctorants ? Quel sens a la critique académique si elle ne s'applique pas aussi (d'abord ?) à soi ?

Nous publierons sur notre site votre réponse à cette lettre, si vous le souhaitez.

Nous vous prions de recevoir, cher Monsieur, l'expression de nos salutations distinguées.

Xavier Moreau et Florent Murat  
(pour le Comité d'action contre les compétences Pontcerq)